
晚清民国词学：
从陈廷焯、况周颐到王国维

我对况周颐发生兴趣其实在王国维之前。大学时候在
随园的书店里，我就曾买过一本人民文学出版社的《人间词
话》《蕙风词话》合刊本，所以读王读况，几乎是同时进行
的。但因为王国维的文字读来多有其来无端之感，未免抽
象一些，我既然懵懂其间，搁置便也成了常态；而况周颐的
文字则更为感性、更具诗情、更有光泽，自然也更容易吸引
我的注意。读硕士时，我没写过有关王国维的文章，而写了
一篇论况周颐的文章，大概是这一阅读感觉的继续了。看
来纯粹跟着感觉走的学术，有时一样让人汗涔涔下的，因为
感觉的欺骗性真是防不胜防。

我从学术角度对晚清民国词学的关注，粗粗算来，应
该超过三十年了。最早细读的是陈廷焯的《白雨斋词话》
《云韶集》《词则》《骚坛精选录》《白雨斋诗钞》《白雨斋词
存》等，相关的研究成果大体收录在《中国分体文学学史·
词学卷》（上、下）中，总有近 20 万字。陈廷焯从选本到词
话的学术理路，从浙派到常派的词学宗尚变化轨迹等，皆
清晰可辨。尤其是其在《白雨斋词话》中持“沉郁顿挫”之
说衡诸词史，“以一驭万”，词学的格局固然不能说大，内在
的逻辑却是相当周密的。王国维在早期的哲学研究与中
年以后的文字音韵、历史地理研究之间，有数年时间沉潜
词学，或考订词集，或辑佚词作，或编纂总集，或撰述词话，
或考论清真，各有建树，而《人间词话》则在其中独领风
骚。其以“境界”为核心建构境界说的多维体系，使得其词
学带着鲜明的时代气息，也因此在整个 20 世纪迄今发生
了巨大的社会与文化反响。

况周颐的名声大致在陈廷焯与王国维之间，但此处所
谓“名声”的高下并不直接对应词学成就的高低。与在 20
世纪三十年代之前，王国维的词学备受冷落、黯然边缘的情
形不同，况周颐从20世纪初开始便一直占据着词学主流的
位置，在从祁隽藻、端木埰、王鹏运到朱祖谋这一脉的词学
中，况周颐所得青睐特多，兼之博闻广识，天赋清才，使得其
词学既渊源深厚，又自出手眼。故在词学界中，况周颐以兼
擅填词与论词，而蔚成一时代词学之祭酒。即便王国维当
年在词话中对朱祖谋、况周颐等晚近词人含沙射影，甚至偶
尔失态，出言不逊，也丝毫不影响他们在当时词坛的领袖地
位。而在三十年代之后，王国维的《人间词话》便开始摆落
诸种词话，一骑绝尘。

难以兼容的
明流“重拙大”与暗流“松秀”

如何“看懂”当代艺术？
当代艺术更像是体育竞赛，对

原创和想象力的界定就如同“兴奋
剂检测”。

现当代艺术与古典艺术的一
个根本区别，就是从古典艺术的

“艺术本体论”转型到建构主义的
“社会张力论”，所以，如果说古典
艺术就是打仗（战斗）——战斗只
论真正的输赢；而当代艺术就像是
体育竞赛——竞赛不求实质结果，
较量的目标就是增加人类的想象
力和为社会提供正面价值。

可能大部分公众都习惯了接
受古典艺术，并以“欣赏”或“看懂”
来论艺术品的高低，这是因为古典
艺术是本体论的——艺术成分就
蕴藏在作品中（本体的），你可以盯
着作品看出好坏；然而当代艺术却
不是这样，当代艺术如同一支箭，
它必须把“社会之弓”拉满，这支箭
才会发射，所以，仅仅盯着当代艺
术的作品可能看不出作品本身的
好坏，而是要看作品带来的社会

“反射”（回响）来论好坏。进一步
说，古典艺术就像是珠宝——价值
就在珠宝中；而当代艺术则可以像
一块石头（表面看可能不像有价值
的艺术品），只有把它扔进了社会
池塘并引发了涟漪，作品才能获得
意义。

所以，很多公众用古典艺术的
本体论方法来看当代艺术就会不
理解或认为看不懂，就是因为难以
从古典艺术的本体论范式转换到
建构论的框架中。

“挪用”不可无限度
这就带来了一个双重的结果，

一方面，由于范式转型的困难，当

代艺术越来越拒绝被大众认可（被
认可的都是大众文化）；另一方面，
当代艺术创作也就演变成20世纪
以来的“可能性实验”——你不要
问什么是艺术，你只能问什么不是
艺术。不仅古典艺术所建立的技
术和美的标准都成了现代艺术要
反思和重构的对象，当代艺术更是
不断创造扰动社会的神经、在社会
池塘里泛起涟漪，因此也大大扩展
了艺术的边界和想象力，这是当代
艺术对社会的一种贡献。

不过，建构主义的框架又带来
了极为宽松的创作手段和方法
——颠覆性的、改写的，行为的，挪
用的，等等……而“挪用”就是这个
背景下发生的创作方法。挪用的
具体做法——就是选择原来就有
的符号或图像信息，将之部分改变
并置入不同的语境中，以产生新的
意义。

但是，这不意味着挪用可以是
无限度或任意的，其实，挪用从一
开始就是有边界的，现当代艺术家
的创作就是在走钢丝——既要一
定程度上触犯社会神经（否则产生
不了涟漪）；又要不至于踩雷区（什
么是雷区则因社会和时代不同而
有差别），但大体上，可以区分两个
雷区——社会雷区和商业雷区。

要界定什么是想象力
一般来说，社会雷区不需过多

解释，但巧妙地击中社会神经确实
产生很了不起的作品（不少艺术触
及社会雷区的争论也是有正面价
值的）；但是任何社会都会反对那
些价值观错误的艺术。而当代艺
术的商业雷区则较为微妙和多变，
首先，在中国来说，商业与产权保
护的观念与当代艺术的发展可能

是平行的，两者之间没有交集，这是
因为，在跨文化和跨社会法律体制
的前提下，此社会的文化可能不受
彼社会规则的管束，跨社会来讨论
共同的文化和法制观念也很困难。

一直到2019年，当叶永青抄袭
门爆发之后，才使当代艺术中商业
和知识产权雷区暴露于公众视野
中。叶永青事件提示我们，中国的
当代艺术必须建立公正的、国际通
行的较量规则。所以，如果当代艺
术的正面价值是推动人类的想象
力，那就更要界定什么是想象力，反
过来说，就要厘清对原创想象的“冒
用”或“移花接木”式的“挪用”，这
也是对真正的想象力的保护。

因此，我们不妨把这种界定和
清理看成是国际层面上的对中国
当代艺术创作的“兴奋剂检测”，这
样的态度才表明了经过几十年国
际化之后负责任的中国形象，才能
真正助于整个未来的艺术生态的
良性发展。

舞台
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但实事求是地说，从对词体词学的专精而言，况周颐不
仅探骊得珠，所得独多；而且不可替代，难以超越。这也是
词学界一直高看况周颐的原因所在。但当下学界对况周颐
的认知，在我看来，还存在着不少问题。其“词心词境”说自
然别具理论光彩，而其“重拙大”说则如神龙出没，一直处于
云障雾绕之中，难得一睹真面。而读《蕙风词话》者，困惑恐
也不少。如视“重拙大”为词体本质与批评标准，何以词话
之中，逸出之观念与评点如此之多，甚者与之矛盾对立者开
卷可见？而在其晚年为刘承干代撰之《历代词人考略》中，
何以“重拙大”的整体表述悄然消失？再回顾从 20世纪初
到二十年代中期，在诸种词话中，何以持续了二十多年的时
间，而况周颐对“重拙大”说的阐释几乎没有变化，且一直散
乱在词话各处，未能统归？

要厘清这些问题并不容易，但疑问总归是疑问，而疑问
背后的精神考量其实不可回避，也不容忽略。如果翻检况
周颐多种自述，我们大致可以知道，当王鹏运、朱祖谋等一
帮晚清名臣发现了倚声天才况周颐，尤其是发现了况周颐
的词学宗尚直追五代北宋之时，以我心忖度，他们是喜忧参
半的。喜者不言而喻，忧者是如此天才如果任其别张一军，
则在彼时彼刻，或难有更广阔的发展空间。当然，这还不是
最关键的。最关键的是如果将此等才华卓异之人引导到他
们所信奉、追求的南宋“重拙大”一路中，则无疑平添一员健
将，从此源流承续，前景可期。接下来就是语重心长、娓娓
道来的劝说和教化。况周颐一开始的反应是迟钝的，或者
说是抗拒的。但面对如王鹏运这样声望特出的老辈，他经
过长达五年的犹豫、徘徊，最终还是表达了归附之心。

我不知道况周颐在做出这一决定时，内心究竟是清澈
自如，还是混沌如初。我知道的是，此后况周颐果然在每一
种词话的开头，都高悬“重拙大”的旗帜，以此表明自己的词
学取向以及谱系所在。此在王鹏运，当可含笑九泉；而在朱
祖谋等人，也是老怀堪慰。但他们终究还是小看了天赋的
力量，源于本心的审美方向与对“重拙大”说的时时悖离，总
在词话中顽强出现，而况周颐似乎无暇顾及两者之间的矛
盾对立，一任其行。

我也是在反复的阅读中，发现了“重拙大”说固然是况
周颐词学的一条明流，但如“松秀”等观念，则如一条暗流，
虽静水深流，却也汩汩而出，蔚成江河。尤其是其大量持

“松秀”观念以评骘词史之例，宛然别立一旗，另开一脉。而
细检“松秀”之内涵，其与“重拙大”说并非双水并流，而是彼
此碾压，难以兼容。我这才知道，对况周颐及其词话，实在
是有重新认识的必要。这是我写这本书的最初一念，现在
直言揭出。知我罪我，不遑计也。书中《况周颐与王国维：
相通的审美范式》一章，也是与此呼应的。

我研究王国维词学，先做了一部《人间词话疏证》，然
后再进入有规模的理论研究；我研究况周颐词学，也一直
计划先做一部《蕙风词话疏证》，这项工作虽然至今尚未煞
尾，但积累的材料已然可观。若论下笨功夫，倒真是无愧
色的；但掩卷而思，我这才发现，其实只是向往之心而已，
一直在艰难实践中，且成效甚微。但无论如何，这是努力
的方向，有了方向，才有定力。而有方向和定力的学术，才
是稍可放心的。

（本文节选自中山大学中文系主任彭玉平专著《况周颐
与晚清民国词学》后记，原文 4900 字）

瑶族人散居云贵桂湘粤等
地，以广西为最，分盘瑶、过山瑶、
茶山瑶、平地瑶等。过山瑶身处
深山老林，受外来文化冲击小，留
存了能歌善舞的原生态传统文
化。少数民族音乐剧《过山“谣”》
入选第十四届广东省艺术节，以
34首曲目贯穿全剧，独唱对唱、轮
唱齐唱、三人唱、歌舞剧，长歌短
歌轮番上演，民族风、抒情曲、摇
滚歌兼收并蓄，再现瑶族歌谣像
脐带般连接母子父女兄弟、海内
外瑶胞，“瑶谣”合体，妙曲连心，
实现了家庭团圆梦、爱恋天成情、
瑶族一家亲的心愿。

全剧一开场，先黑场、黑屏，
让人静心，屏气凝神，而后音乐
起，抒情女声独唱山歌“一山又一
山，一水又一水，走山的脚步有我
相随……”女一号秀秀以瑶语演
唱，再配以普通话字幕，主旋律咏
叹山水相依情意绵长，为全剧定
调。舞美设置瑶风盎然，色彩缤
纷、光影梦幻的舞台空间瞬间将
观众带入风光旖旎、天人合一的
瑶寨山村。当欢快的瑶族音乐
响起，女儿秀秀要出国演出，邓
老六作为老爹百般不舍送到村
口，父女对唱，父亲讲述教女唱歌
的心愿就是要让瑶曲
走出大山，将瑶歌带到
海外。

开幕瑶歌之后，场
景快速切换，由瑶族大
山转到美国酒吧，并切
入动感摇滚音乐，英语
词汇穿插其中。乔治，
即拉高，作为美国土生
土长的“瑶二代”，想要
搭平台选歌后。拉高
被秀秀的瑶曲唤醒，也

唱起了父亲从小教唱的瑶歌，男
女山歌对唱，美式摇滚风与瑶族
抒情风交错，山味与海味交织。
男主对女主和瑶曲都陷入深深爱
恋，在父亲支持下带着半块绣花
巾回国，回到最美瑶家寻根问祖
……《过山“谣”》借母子失散又重
聚的故事，讲述瑶族歌谣从重视
到被忽视又重被挖掘的历程。

《过山“谣”》以各种歌唱风格
凸显人物性格。拉高歌唱功力深
厚，响亮透彻，将摇滚民歌流行曲
串烧一体，乐风多变，青春阳光气
息逼人，让人印象深刻。宗孝声
音沉稳深厚，富于磁性穿透力，演
唱“我的亲娘”向世界男高音歌唱
家帕瓦罗蒂代表作“我的太阳”致
敬，将想家成疾、悲伤欲绝的情绪
传达得穿肠透骨……

《过山“谣”》歌词意境优美，
富有诗意，动听的瑶山曲、感人的
瑶山情富有民族韵味，情节由前
半苦情的“穿心莲”转为后半的

“透心甜”。但全剧混搭各类风格
歌曲，融合可再考究自然些，舞美
设计再丰富些，如斜切面旋转舞
台偶尔用之为好，反复出现则自
我设限，减少了场景切换变化的
可能性。

一种 □文/羊城晚报记者 孙磊
图/羊城晚报记者 邓勃

今年是广州新年诗会创办的
第13个年头，本届新年诗会邀请
了广州多名本土艺术家参与，并
采用了诗歌声景艺术、交互数字
诗歌装置、影像诗影展、空间诗学
装置、诗人诗歌墙、诗景造境等动
态及静态展示方式——

蓝色的墙上涂写着白色的
字体，“自然”“诗歌”“一切”。
从下方敞开的小门进入，漆黑
一片的房间里，波德莱尔的诗
歌《感应》流淌在如同星河的光
带里：“自然是一座神殿，那里
有活的柱子，不时发出一些含
糊不清的语音……”

在橙色透明胶包裹着玻璃
窗的展览厅里，蓝色的装置如同
一座座小山立在空间里，墙壁上
挂着一首诗《自然的肌肤》。展
览厅还设置了一面巨大的“诗人
墙”，围绕“自然，一切事实”这个
主题，主办方向全国一百二十多
位诗人征集到他们写自然的诗
歌和诗人在自然中的影像。

视频导演黄婉菁与其团队，
按照主办方提供的诗歌文本创
作了三组影像诗歌作品。水影
中的枯枝、铁轨上风雨飘摇中
的花、树林中的光影，在细微之
处，是动与静、近与远、明与暗、
有与无。黄婉菁表示，以自然
生 活 中 被 人 忽 略 的 瞬 间 来 表
现，让观者获得小小的涟漪，这

个心灵的涟漪不断展开，就有
了千回百转的味道。

除了视觉呈现，声音行为艺
术家陈弘礼提供了诗歌声音演
绎的立体感、在场感及超现实
感，与以往单一的诗歌朗读不
同，声音的场景设置在诗会现
场，读者通过手机扫码，戴上耳
机聆听，感受到诗歌原来可以
通过声音形象多轨道发生。

“诗歌不止于纸上的文本，
广州新年诗会在不断拓展诗歌
的可能性，建筑诗、戏剧诗、水
墨诗、舞蹈诗、音乐诗等等都得
以展示过。”作为诗会的总策
划，诗人黄礼孩与艺术家们不
断琢磨着如何将诗会做得更有
陌生感，能够拓展观众对诗歌
的认知和想象力。“我们的视觉
设计师在行业里非常先锋，在
诗 歌 界 可 能 没 有 这 种 先 锋 力
量，当把视觉设计与诗歌并置
时，就会产生新的东西。”

在黄礼孩看来，声音，很多
时候就是纯粹的声音，一旦加
上诗歌，就会给声音插上新的
翅膀，因为诗歌有精神纬度，有
精神空间，“很多艺术媒介自身
是独立存在的，但是加上诗歌
后，其空间、想象、纬度都被拓
展了，诗歌可以从一个词语出
发，产生新的联想和可能，跟这
个世界构成不同的关系。”

诗歌本身的多义性、模糊性、象征
性，让其有了与其他艺术媒介互通的
基础和可能，但是这种互通在朱子庆
看来，只是对诗歌的二度创作和演
绎。通过高科技手段，带给观众更多
想象和体验，但其本质是拿诗人的文
本去加以实现。“有人说技术也参与了
诗歌的创作，成为诗歌的一部分，但这
个已经不是传统文字书写意义上的诗
了，目前来看也尚未形成一种新的诗
体。”不过朱子庆认为这种新的传播形
式的确有助于诗歌走向大众。

谢有顺曾评价当下诗歌面临一
个困境，二十世纪以来，诗歌发生了
革命，用白话写作，但是诗歌的品质
没有变得更朴白，反而更难懂了，“尤
其是这二十几年来，中国诗歌界越来

越倾向于写文化诗，写技巧诗，诗人
的架子端得很足，写出来的诗呢，只
供自己和少数几个朋友读。”

在谢有顺看来，诗歌走到今天
这个境地，有一个很大的原因就是诗
人把诗歌都写成了纸上的诗歌，只在
书斋里写，和生活的现场、诗人的人
生，没有多大的关系。

“把诗歌跟装置艺术、新的媒介技
术并置时，对于让诗歌走出所谓仅停
留在纸上的困境是有一定帮助的。”朱
子庆指出，因为不同的媒介和装置毕
竟是在演绎和传播诗歌，有助于吸引
人们把目光对准诗歌，“如果有更多的
场馆空间和真正的艺术基金去尝试为
诗歌做普及推广，让诗歌走向大众，扩
大读者群体，甚至让前来看展的人对
诗歌有了领悟能够提笔写诗，在这个
过程里诗歌的读者面才算真正打开
了，诗歌的队伍也将得到扩展。”

从图像到材料再到新的媒介技术，
人们从未停止对诗歌创作与传播形式
的探索。有人担忧，当技术占据上风和
主宰，将人们卷入一场感官的视觉盛宴
里，是否会消解掉文字本身的魅力？

朱子庆认为这种担忧是合理的，
当一首诗从文本变成鲜活的物质呈
现后，其魅力可能会减退，多媒体形
式在阐释诗歌内涵的同时也在消解
它的多义性，读者从实在返回诗歌时
就很难产生更多新奇的想法，原本一
个被探索的空间变成了苍白的空间。

“新科技在跟诗人抢夺想象力的
同时，在压迫读者的想象空间，因晦
涩、朦胧不清而产生的想象被高清的
技术压榨了。暧昧有时候会置换出
魅力来，当暧昧状态没有了，魅力也
就消失了。所以当我们远远地看月
亮时，好像上面有树、有山，有兔子，
有嫦娥，但是当我们登月后发现遍地
都是石头，跟我们大陆是一样的，那
么月亮的诗意就此被消解了。”

谈到诗歌与媒介技术的结合，朱
子庆认为当下技术条件越来越好，现
在实际上是好的设备和技术在呼唤着
好的内容，“就像我们的手机，人人都
可以拍视频，也可以用备忘录写诗，但是
又有多少精美的短视频和很好的诗歌，
说白了就是我们的很多新技术正在等待
着好内容真正地充实它和实现它。”

诗歌美学在诞生？

在这里，诗歌不仅是写在墙上的文字，也是流淌在星河中的光点，可以是一种声音、一
种色彩，或者一片蓝色的装置空间，一段不断回放的雨水滴答声里空置的坐椅录像……

在这里，诗歌不仅可视，可诵，可演，而且可感。
1月 14日，“自然，一切事实——2021广州新年诗会”在广州图书馆举办，活动中诗

歌展现了它在当下的最新形态。随着技术观念的不断演进，诗歌的创作、演绎、传播与
呈现已走出了单一的书面文本和传统的朗诵模式，进而与当代多种不同的艺术媒介交
融，走进声景艺术、交互数字装置、影像、空间诗学装置……

新的

诗歌不止于书面文本A

新的美学空间在生成B
诗歌是语言的艺术，但其载

体并不局限于语言。随着现代
媒介技术的不断推进，诗歌的创
作和演绎都呈现多维度态势，越
来越突出即时性、视觉化和影音
化的特征。对诗歌的呈现和演
绎，不再是单一的视觉或是听
觉，而是走向视听交互的转向。

诗歌评论家陈仲义指出，现
代诗语呈现多维态势，尤其在边
缘版图出现多种另类形态：如跨
体化修辞、互文化修辞、图像化
修辞、多向化修辞、多媒体化修
辞、物品化修辞……它们带来意
想不到的美学空间，为现代诗的
生长提供远非传统美学所认可
的多种可能。“这些非诗语料大
量进驻诗歌殿堂，必将引起诗歌
立场、诗歌趣味及诗美尺度的变
化与修订。”

在陈仲义看来，这些文字、
影音、绘画，与互动性元素，形成
变种繁衍的感知意象，一种新的
美学空间正在生成，在这个空间
里，诗歌变得可感可知。

此次诗会上，不少作品都在
开 拓 新 的 美 学 空 间 、诗 学 空
间。艺术家周钦珊从诗会的主
题出发，创作了诗学空间《自然
的肌肤》，该作品将诗歌与装置
艺术相结合，从抽象的自然山
水来认识人与自然的关系。橙
色透明胶把图书馆展览厅巨大
的玻璃窗户贴起来，形成一个
光的在场。装置的主色调是蓝
色，同时用橙色的光圈来营造
氛围，目的是创造一个诗学空
间。周钦珊表示，她不需要读

者明白她具体在表达什么，
而是在这个空间，读者能

感受到什么。
数字艺术编导柯咏恩和她

的团队创作了交互数字艺术装
置作品《自然而然》，用数字艺术
构建一个虚拟的空间，由计算机
生成的粒子，时而如流沙，如星
光，或是大海、楼宇，各种意象
来回变换。沃伦的《浮世鸟类
学》“多少年过去，所有地方和
面孔褪色，一些人已死去，而
我站在远方的土地，傍晚依旧”
等中外诗人的十二首诗歌的部
分节选文字在其中流淌。

“站在这个巨幕前良久，我
忽然身体变轻，跟随这光点荡
漾在水里，又飘浮在空气中。
恍惚间，如踏进浩瀚星辰，又如
置身微缩世界里。”看完《自然
而然》后，欧小姐仿佛领悟了诗
歌的另一层内涵，“原来，诗意
不是文字，不是语言，是忘我。”

正是诗歌这种高度的想象
赋予了人们二次创作解读的空
间，朱子庆说，诗歌是模糊的、
不确定的，它的延展性是非常
大的，“尤其是诗歌里面还有大
量的意象，每个意象背后都有
庞 大 的 空 间 等 待 着 读 者 去 解
读。很多意象是可以直接转化
为装置艺术的，从而赋予装置
艺术诗意的内涵，小说和散文
就很难有这样的空间。”

而且诗歌没有绝对的谜底
和正确答案，仁者见仁智者见
智，每个人都带着他的个体经验
去印证，得到的答案或者感受都
是不一样的，“无论是诗歌还是
装置艺术，个体的感受没有对错
之分，他能自得其乐，甚至很陶
醉，就可以了。”朱子庆说。

后记

真学问须下
“笨功夫”

□彭玉平

我一开始想写的其实是一本
叫做《况周颐词学研究》的书，但
写着写着，竟然就变成现在的《况
周颐与晚清民国词学》的书名
了。这一转变的具体原因，实际
上我也说不太清楚。但大致可说
的是：况周颐词学其实承载着整
个晚清民国词学的发展源流，他
当然有专属于自己的词学思想，
但他同时也是那个时代词学的聚
合体。从一定程度上来说，读王

国维是读作为词学个体的王国维；而读况周颐，则是在读一
个时代。唐代诗人贯休说：“远浦深通海,孤峰冷倚天。”
（《上冯使君山水障子》）形象一点说，王国维有点像清冷倚
天的“孤峰”，而况周颐则有点像深广通海的“远浦”。

新技术在等待着好内容C

过山“谣”妙曲连心 给艺术“挪用”设定边界□凌逾 观察 □冯原

2021 广州新年诗会现场表演

诗歌+装置艺术 新年诗会现场的诗歌墙

新年诗会现场
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